

BAB V

PENUTUP

A. Simpulan

Candi Gunung Sari merupakan salah satu candi yang terletak di Magelang saat ini menjadi wisata yang berbasis budaya dan destinasi. Candi Gunung Sari ini memiliki potensi wisata yang cukup besar namun masih belum ditonjolkan secara maksimal dan masih kurang diperhatikan karena aksesnya yang masih sulit, fasilitas yang masih belum ada sama sekali selain itu promosi yang kurang maksimal menjadikan banyak orang yang belum mengetahui akan keberadaan candi ini. Candi Gunung Sari sendiri terletak dikawasan yang banyak terdapat candi-candi lain seperti Candi Borobudur, Candi Mendut dan Candi Pawon, sehingga menjadikan Candi Gunung Sari sendiri memiliki banyak saingan yang berada berdekatan yang seharusnya bisa menjadi sebuah peluang yang bagus.

Candi Gunung Sari sendiri baru memasuki tahap pengembangan, pemerintah dan dinas baru mulai merencanakan pengembangan Candi Gunung Sari sebagai destinasi wisata yang dapat bersaing dan menarik banyak pengunjung, namun karena pandemi COVID-19 rencana tersebut harus ditunda. Menurut hasil wawancara penulis dengan pihak pengelola rencananya pembangunan pertama akan difokuskan keakses jalan dari parkir menuju ke candi karena pada saat ini akses tersebut masih belum layak. Ditinjau dari analisis SWOT diatas Candi Gunung Sari memiliki peluang yang sangat besar untuk dapat bersaing dengan tempat wisata lainnya di masa yang akan datang jika menggunakan strategi SWOT yang telah dirancang penulis.

B. Saran

Berkaitan dengan pembahasan diatas, maka berikut beberapa saran yang akan diberikan penulis yang diharapkan saran ini dapat membantu para pengelola untuk mengelola, mengembangkan dan melestarikan Candi Gunung Sari di Magelang, Jawa Tengah. Saran-saran berikut adalah:

1. Pemerintah harus lebih memperhatikan dan melakukan sosialisasi terhadap masyarakat sekitar tentang menjaga kelestarian Candi Gunung Sari dan mengenalkan potensi-potensi wisata yang ada di Candi Gunung Sari.
2. Adanya penambahan fasilitas seperti toilet, tempat sampah dan tempat duduk untuk para pengunjung yang layak.
3. Memperbaiki akses yang sudah ada karena untuk saat ini akses menuju ke Candi Gunung Sari masih sangat sulit karena masih berupa tanah dan terjal. Selain itu harus dibuatkan jalan air agar saat hujan tidak terjadi longsor diatas bukit yang diakibatkan karena air yang mengalir tidak beraturan yang menyebabkan tanah menjadi lembek dan rawan terjadi longsor.
4. Melakukan promosi yang bekerja sama dengan *tour&travel*, dan melakukan kerja sama dengan pihak pengelola dari candi-candi yang berada disekitarnya untuk membuat paket tour candi.
5. Peningkatan pelayanan kepada wisatwan yaitu dengan cara menambahkan jumlah pekerja yang bekerja di Candi Gunung Sari karena saat ini ini hanya terdapat 1 orang yang bekerja di Candi Gunung Sari.

6. Menyediakan *tourguide* yang berkualifikasi.
7. Dilakukan evaluasi dan pengumpulan ide serta inovasi untuk mengelola dan melestarikan Candi Gunung Sari dari pihak dinas/pemerintah dengan melibatkan masyarakat setempat dan para sejarawan untuk membangkitkan lagi kesan budaya dan sejarah yang kental mengikuti perubahan zaman.